



Las hordas fascistas no pisarán jamás las calles de Teruel libertado. Nuestro Ejército Popular, disciplinado y bien dirigido, ha puesto el primer jalón para nuestra total victoria.



# EL

# OBREIRO

Organo del Partido Socialista Obrero

## XLVII Aniversario de la Agrupación Socialista

El jueves próximo pasado cumpliéndose el XLVII aniversario de la fundación en nuestra localidad de la Agrupación Socialista Obrera. ¿Nos damos perfecta cuenta de la importancia que esta colectividad política encierra?

Simplicemente anotamos que esta gloriosa Agrupación celebra en tal fecha su cuarenta y siete aniversario y la noticia representa una más de las que continuamente publicamos. Pero para darle el acto de la fundación su gloria correspondiente, debemos remontarnos al siglo XIX en su año 91, cuando la Burguesía era dueña y señora de los destinos de todos los españoles y podremos apreciar en su justo valor, el sacrificio de aquellos abnegados precursores de nuestro floreciente movimiento actual, al atreverse a constituir una Sociedad socialista que propugnaba por arrebatar a las clases privilegiadas su poder omnímodo.

Por dicha razón queremos en este año, anterior al que ha de celebrar sus bodas de oro, recordar al pueblo ilicitano la gestación que tuvo nuestra hoy potente Agrupación Socialista.

En Diciembre del año 1890, el gran apóstol del Socialismo español, Pablo Iglesias, dió un acto de propaganda en esta Ciudad, que por cierto estuvo bastante concurrido y en el que sembró la semilla socialista que tan buenos frutos había de producir al transcurrir el tiempo.

A raíz de aquel acto y afrontando todos los peligros que en aquel entonces significaba tal temeridad, reuniéronse en el Molino del Real, a orillas del río Vinalopó, unos cuantos obreros de distintas profesiones, con el propósito de llevar a feliz término la idea de Iglesias.

Pascual Román, Francisco Miñana, Jaime Quiles, Pedro Torá, Francisco Ceva, Francisco Agulló, Juan Bta. Sala, Francisco Sala, Vicente Verdú, Juan Porcel y Francisco Porcel formaron la primera reunión y de la que salió constituida la Sección Socialista y en la que recayó la presidencia en el compañero Juan Bautista Sala Maciá. Tiempos heroicos eran aquéllos en que se había de luchar con la indiferencia de los mismos trabajadores y contra el enemigo secular representado por la burguesía avara, y por el clero fanático y por los servidores a sueldo de dichas clases opresoras.

Queremos testimoniar en esta fecha nuestro reconocimiento como obreros y socialistas a estos camaradas: a los que dejaron para siempre el mundo de los vivos, nuestro recuerdo perenne por haber pasado haciendo un bien inmenso a su clase, a la clase obrera, al haber dado ejemplo con sus actos para su redención social; a los que se hallan entre nosotros, nuestros más fervientes abrazos y un deseo grande de que sigan viviendo para que puedan llenarse de satisfacción con los triunfos de nuestra clase hasta la completa aniquilación de ese enemigo que ellos advertían al reunirse allá por el siglo XIX casi a escondidas por temor a las represalias.

## ¡DELATORES!

A veces la irresponsabilidad adquiere caracteres insospechados. Todos los días vemos publicado en los periódicos artículos y más artículos con grandes titulares, aconsejando y señalando normas para evitar el espionaje, para descubrir a los elementos de la quinta columna. Sabido es cuanto interesa que nuestro enemigo no conozca nuestros planes y los medios que contamos para hacer frente.

En la medida que esto consignamos facilitaremos la victoria y evitaremos multitud de sacrificios y vidas. Por ello, los buenos antifascistas a esto deben ajustar sus normas de actuación y quienes hagan lo contrario, pueden decirse como les parezca, son mil veces peores que el traidor Franco y sus aliados.

El Gobierno, con muy buen acuerdo, ha ido adquiriendo y proporcionando aquellos elementos que juzga indispensables para sostener esta guerra y asesinar el golpe definitivo al invasor. Todo ello de una manera callada, como corresponde a los momentos presentes. Nada de indiscreciones, siempre

perjudiciales, y que hoy podrían acarrear perjuicios incalculables, puesto que una indiscreción podría ser motivo de pérdida de elementos que nos son absolutamente indispensables.

Júzguese de nuestro asombro, cuando vimos que Nuestra Bandera y Bandera Roja de Alicante de la presente semana, irresponsablemente, hablan de cuestiones de esta localidad muy improcedentes. Ignoramos si habrá otra forma mejor de comunicar al enemigo lo que aquí ocurre, pero a buen seguro que este medio no es nada despreciable.

Si las nuevas normas revolucionarias son éstas, ir señalando al enemigo los elementos con que cuenta el Gobierno para su defensa y donde tiene estos situados, los colegas Nuestra Bandera y Bandera Roja, pueden alabarse porque se han lucido en el papel.

Nosotros, la clase trabajadora, la masa antifascista de Elche, interpretamos de manera muy distinta, cual es nuestra obligación, en estos momentos.

## ¿Qué es la Casa del Combatiente de Elche?

Elche es el pueblo que relativamente ha dado mayor contingente de hombres al glorioso Ejército Popular y estos se encuentran diseminados entre las numerosas Unidades y frentes de España.

Hasta la fecha presente, los ilicitanos que han pertenecido a Batallones en donde el número de paisanos era crecido, gozaban de la ventaja de recibir con frecuencia paquetes de sus familiares, y además de participar de los donativos que la Corporación Municipal remite al frente, incluso se permitían la comodidad de que sus familiares le pudieran mandar ropa limpia semanal o quincenalmente, merced al servicio regular que el Consejo Municipal, en colaboración con los obreros del Transporte había establecido, mientras tanto los demás hijos de Elche encuadrados en otras Unidades no podían participar de tales beneficios.

Además de estas necesidades materiales, tan necesarias para los que diariamente exponen su vida en medio de infinidad de privaciones e inclemencias, en aras del bien común, tienen los heroicos soldados de "Ilice" infinidad de problemas en orden moral que es preciso resolver. Instancias, reclamaciones, solicitudes, avales políticos y sindicales, comunicaciones con la familia, atenciones cuando están heridos y arreglo de documentos para que sean visitados por sus familiares en caso de gravedad, todos estos trabajos los facilitará la CASA DEL COMBATIENTE DE ELCHE, instalada en San Mateo n.º 7 Madrid.

La gran cantidad de problemas señalados, han abonado el terreno para crear en Madrid y teniendo un radio de acción que comprende a cuantos combatientes se encuentran en el Ejército del Centro, la CASA DEL COMBATIENTE la que puede facilitar a la vez comida y cama a cualquier hijo de Elche que se encuentre en descanso o en permiso en la capital de España.

Los familiares de los milicianos del Frente del Centro, sin distinción de ninguna clase, encontrarán en la CASA DEL COMBATIENTE DE ELCHE el mejor colaborador para atender las necesidades de sus seres queridos.

Todos los paquetes de víveres, ropas y cuantas cosas deseen remitir a los combatientes, lo podrán hacer por mediación de esta Casa. Oportunamente se indicará el domicilio y los días que podrán entregar los paquetes.

Todos los ilicitanos únicamente deben apoyar moral y materialmente la CASA DEL COMBATIENTE DE ELCHE.

## LAS AGUAS POTABLES

Con el fin de seguir los trabajos emprendidos por el camarada Hernández sobre las aguas potables y el objeto de adquirir la tubería, trabajo que iba a realizar el camarada Hernández cuando sufrió el accidente, salieron para Barcelona el pasado viernes, el camarada Alcalde Francisco García Alberola, el Arquitecto Municipal y el Secretario del Consejo.

## Visita a la viuda de Hernández

El próximo pasado jueves saludamos en esta localidad a los diputados por la provincia camaradas Rodolfo Llopis, Miguel

## Juventud Socialista Unificada CONVOCATORIA

El próximo martes 11 del actual a las 7 de la tarde se celebrará asamblea general ordinaria en el Salón de la Casa del Pueblo para tratar asuntos de suma importancia.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados.

EL COMITÉ

Villalta y Ginés, Ganga, quienes visitaron a la viuda e hijos de nuestro camarada Juan Hernández Rizo, para testimoniarle su sentimiento por tan sensible pérdida.

## Temas del momento

### ¿Queremos realmente la unidad?

Los últimos acontecimientos Militares, favorables en grado sumo a la República, no solamente por lo que representan como potencia de fuerza armada, sino como fortalecimiento de nuestra moral en la retaguardia, de esta moral que ha sostenido y aguantado sin flaquear, las noticias de las derrotas y los fracasos y que tenía derecho a una victoria, aunque solo fuera como sostén íntimo que fortaleciera más, su ya robusta constitución moral, hecha al temple de las vicisitudes de diez y ocho meses de guerra.

Todos estos hechos últimamente acaecidos, nos pone en la necesidad de no olvidar un tema esencialísimo para la vanguardia y la retaguardia de la España republicana. EL PROBLEMA DE LA UNIDAD PROLETARIA. Tantos días como llevamos de guerra, tantos días como se nos está martilleando en nuestro cerebro, con la palabra incesante, hablada y escrita, sobre el mismo tema. Sin embargo la realidad es que hemos adelantado poco. ¿Porque? Fácil de contestar es la pregunta. Fácil de entender la respuesta, si nos colocamos frente a ella en un plan objetivo, y no la miramos únicamente con el prisma de nuestro convencionalismo o partidismo ocasional o convencional.

No se repara ni se piensa en que hoy hay muchos ciudadanos que van a los partidos sin fe, sin amor a la idea básica que les forma, sin entusiasmo, se afilian unos creyendo que el partido es una especie de San Bruno, que dá ciento por uno. Otros para ocultar un fascismo vergonzante, que no tienen la valentía de proclamar, y evitan su persecución haciendo escudo de un carnet. Hay quien vá, por coacción o promesa, hecha por el jefe, el Inspector, el Director, o el mandamás de la oficina, taller, delegación, comisión, inspección, dirección, etc. Y la mayoría, gente de «balance», que siempre se colocan al lado de los que ganan, por

aquellos de «quién a buen árbol se arrima, buena sombra le cobija.»

Y se sigue en mítines, periódicos, revistas, carteles, cafés, juntas, barberías, conferencias y congresos, repitiendo lo de la UNIDAD, pero esta sigue incólume, ahogándose en un mar de palabras escritas, porque parece ser que los que más las dicen quieren que no flote. Ya que la palabra Unidad, todavía está resultando un buen banderín de enganche. Que está dando muy buenos resultados a toda una serie de estrategias políticas o sindicales que están tomando posiciones y fortificandolas con esta tan feliz táctica.

¿Se quiere la Unidad? Yo lo dudo. Todavía es tiempo de demostrarlo. Con hechos. No con palabras. Llavamos más de un año hablando y sin hacer nada. Comités de Enlace y más Comités. Discursos y más discursos. Palabras leales y zancadillas salvajes. Sonrisas en los labios y odios, ambiciones en el corazón. Apretones de manos amigos y calumnias viles a la sombra, entre la penumbra. Saludos cordiales y campañas bajas y capciosas. Si todo esto no cesa. Si los hechos no corresponden a las palabras. Si lo malo y lo bueno no se reparte entre todos. Si las victorias han de ser de unos y las derrotas de otros. Si los sacrificios han de ser para fulano, y los cargos y «bicocas» para mengano. Yo digo desde estas modestas columnas que no se quiere, ni se desea ni se pretende la unidad. ¿Qué se querrá entonces? ¿Quien lo sabe...?

J. INIESTA CUQUERELLA

Secretario del Comité Provincial de Enlace del P. C. - P. S. Alicante

## LA UNIÓN

Servicio Médico para los meses de Enero y Febrero. Arrabal y Centro D. Antonio Brú, Llano y Santa María D. José Pomares.

## GRUPO FEMENINO SOCIALISTA CONVOCATORIA

Se convoca a todas las afiliadas a una reunión para el próximo domingo 16 del que cursa, a las 6 de su tarde en el Local de nuestro Partido, Plaza Dr. Campello número 9.

Por tener que tratar asuntos de interés se ruega la asistencia de todas las afiliadas.

EL COMITÉ



# Ha quedado resuelto el pleito interno de la Unión General de Trabajadores. Todos a acatar sus órdenes. Ayuda incondicional al Gobierno

## DIVAGACIONES

### Reflexiones sobre la unidad y la guerra

Cada día se habla más de unidad. Todos coincidimos en que es una necesidad imperiosa llevar a efecto la fusión de los dos partidos marxistas para acortar el camino que ha de conducirnos hacia la victoria definitiva, sobre el fascismo criminal e invasor.

Si cuando estalló la sublevación militar-fascista, hubiera estado la clase obrera unida, agrupada en un solo partido y bajo una sola bandera, en vez de permanecer dividida como estaba y está, en varios partidos, ¿qué duda cabe de que ya habríamos derrotado al fascismo y habríamos terminado la guerra? ¿Habrá alguien que me lo discuta? Yo creo que no, pues sobradamente sabemos que en un principio no había organización, ni disciplina; todos querían mandar y casi ninguno sabía; cada cual estaba sometido a unas órdenes de mando y a una disciplina.

Además, no faltaban quienes, aprovechándose de las circunstancias, se dedicaban a hacer propaganda política y a hacer partido, y se ocupaban más de esto que de la guerra. ¡Cuántas batallas hemos perdido por etiquetas políticas y particulares! Mientras nosotros discutíamos a quién debíamos obedecer y quien iba por el camino más acertado, y mientras que en la retaguardia se disputaban los puestos de mando, dirección y administración del pueblo, pretendiendo cada cual poseer más derechos, los fascistas iban avanzando y nosotros perdiendo posiciones.

Por estas razones, el Gobierno, muy acertadamente, militarizó las milicias primero, después prohibió hacer propaganda política en los frentes y últimamente, de las milicias y de las quintas llamadas a filas, se ha formado un verdadero Ejército Popular sano y fuerte, disciplinado, bien organizado y con buenos mandos.

Con este Ejército ya no nos ganará el fascismo ninguna batalla, sino que por el contrario, al igual que hemos reconquistado Teruel, iremos conquistando otras nuevas posiciones, tan importantes o más que las de Teruel.

En definitiva: El Ejército ya lo tenemos organizado; ahora precisa organizar mejor la retaguardia, pues desgraciadamente en la retaguardia nuestra no existe la organización debida, existen muchas discrepancias y etiquetas políticas; no hay la unión que debiera haber, y para evitar ésto, es imprescindible hacer la unificación de la clase obrera.

Que los dos grandes partidos

obreros se fundan en uno solo. Pero es necesario que esta unión se haga de una forma que después de hecha desaparezcan todas las tendencias y toda clase de etiquetas; que sea un verdadero Partido Único del proletariado, sano, fuerte y depurado, que sepa interpretar el sentir y las aspiraciones de todo el pueblo trabajador y laborioso. Y para ello es preciso que se celebre un congreso nacional, y en dicho Congreso se discutan ampliamente todas las cuestiones internas de cada partido y se haga una depuración detenida y minuciosa de todos los afiliados ingresados después de estallar la sublevación. De no ser así, este Partido Único, no puede dar el fruto apetecido; no puede tener la eficacia que se desea y que debe tener. Continuarían las discrepancias y las rencillas, y no se acatarían de la forma debida las consignas que este Partido lanzara. Porque, ¿se puede creer que por el solo hecho de que los componentes de unos comités firmen y suscriban un pacto de unidad, sin consultar en la forma debida con todos los afiliados, van a desaparecer esas discrepancias tan profundas que existen? No, se impone la celebración de éste congreso, para que en él se oiga la voz de todas las agrupaciones y cada cual exponga su opinión más acertada o más equivocada, pero ningún afiliado pueda decir que no se le ha permitido exponer su opinión y sus puntos de vistas. Podrán decir algunos que nadie que verdaderamente sea antifascista, puede poner impedimentos para la creación de este partido único, y con eso estamos de acuerdo, pero precisamente porque queremos que se hagan las cosas como es debido y queremos que éste partido dé el fruto apetecido y tenga la eficacia que se desea, es por lo que pedimos el congreso. Y si los que tanto hablan de unidad y llenan las páginas de los periódicos con grandes titulares pidiendo la creación del Partido Único del Proletariado, desean en realidad ésta unión y verdaderamente no les gula ninguna segunda intención, deben convocar cuanto antes este congreso.

Mejor dicho debiera de haberse celebrado ya hace bastante fecha. Pero ocurre que a veces quien más habla menos hace y pudiera ser que en este caso ocurriera esto,

Mariano Galipienso  
Carabanchel 26 12-1937.

Trabajadores: Leed  
**El Socialista**

## INDISCRECIONES

### Las etapas de la victoria

por RODOLFO LLOPIS

(Continuación)

gobernantes de países extranjeros que tienen intereses opuestos a los de las potencias fascistas, que nuestra guerra debe terminar. Pero no se añade que debe terminar con nuestro triunfo. Se nos quiere, acaso, empujar hacia un abrazo de Vergara. Los brazos del que hoy es Presidente del Consejo de Ministros de España no se abrirán jamás para estrechar a los traidores a su patria, servidores de poderes que significan tremendo peligro para la paz de Europa y para la suerte del proletariado.

El escrito produce sorpresa en mucha gente, estupor en no pocos, desconcierto en casi todos. ¿Qué pasa? Cada día se comprenderá mejor el sentido de ese documento. El documento, en realidad, no paralizó la campaña. Retrasó, quizá, los acontecimientos; pero nada más.

Caballero preparaba una gran ofensiva militar. A ella se consagra. En ella se han puesto grandes ilusiones. Pero en ciertas conciencias surge la preocupación de que si esas operaciones se hacen y salen bien, Caballero se afianzará en el Gobierno y no habrá manera de echarlo. Y como de lo que se trata es de echarlo, hay que provocar la crisis para que no se hagan las operaciones. ¡Qué tremenda responsabilidad.

### Crisis

Salió Caballero. Echaron a Caballero. Triunfó la conjura. Tuvieron éxito los conjurados. Caballero podrá decir con razón que la tormenta se formó por querer permanecer fiel a su Partido y por haberse negado a ser instrumento de nadie. Por sentirse más socialista que nunca y más español que nunca.

Sin embargo, el Secretario del Partido Socialista, en un acto celebrado en Madrid, se ha permitido decir que el 17 de mayo—día en que se formó el Gobierno Negrín—la República había ganado una gran batalla. ¡Pobre República si todas las victorias son como las de ese día!

### Federación Local de Sociedades Obreras, U. G. T.

Donativos de Obreros de las Fábricas y Talleres a favor de la «Cena del Combatiente».

Obreros de la Casa Soler, Chinchilla Ortega, 100 pesetas; id. José Escobar Botella, 328; Antonio Berenguer, 30; Obreros de la Casa Teresa Pérez López, 45'50; id. Vicente Leguey, 19'75; id. y Vda de J. Maciá 199'25; id. y Tomás Martínez, 61'50; id. Antonio Peral Rizo, 860'20; id. Caracena Más y Rizo, 150'15; id. Juan Díez y Castelló, 80; id. Almacenes «El Cisne», 55; id. Hijo de Vicente Pérez, 400; id. S. A. F. n.º 4, 355'50; id. Pérez Seguí, 20; id. Vda de Eudoro Vidal, 33'25; id. Ferrández y García, 83'60; Emilio Cartagena, 100; Francisco Navarro, 10; Ginés García Serrano, 9; Obreros de la Casa Juan Maciá Martínez, 29; id. Industrias Colectivizadas, 753'15; id. Los Aniones, 53'25; id. Joaquín Garrido Such, 34; id. Tipógrafos, 121; id. Tibi Soles y Micó, 66; id. Antonio Esteve Valero, 129'50; id. Vicente Serrano Serrano, 375; id. José Ferrández Agulló, 51; Almacenes Parreño, 37; id. Ferrández Cebanes y C.ª, 39'90; id. Pascual Martínez, 164; Rafael Bernabeu Ferrández, 67'25; id. Francisco Antón Ibarra, 19'75; id. Incautación n.º 2, 71'50; id. Manuel Torres Gimenes, 163; id. José M.ª Coves, 30; id. Trus

Gomero, 110'60; id. Sucesor de Vicente Antón, 61'75; id. Vda de Juan Martínez, 22; Pascual Agulló Sempere, 20; Sindicato de la Construcción, 93'50; Obreros de la Casa Antonio Merino y Obreros, 42; id. Antonio Peral Díez, 57'55; Lorenzo R. García, 10; Obreros de la Casa José M.ª Castaño, 37; id. José Iriés Martínez, 90; id. Martín Castaño Serrano, 10; id. Vicente Serrano Fenoll, 201'30; id. Hijo de Tomás García, 22'85; id. Hijos de Manuel Lledó, 156; id. Oficinas de Riegos de Levante, 95; id. 3.º Canal de Riegos de Levante, 55; id. Díez Hermanos, 50; Manuel Sempere Brotóns, 7'50; Pascual Serrano Ruiz, 2; Obreros de la Casa Incautación Carrión número 1, 6'50; id. Incautación u.º 3, 105'75; id. Antonio Moreno, 141'50; id. Guillen Campello y C.ª, 1500; id. Pascual Martínez, 122'60; id. Hijo de Vicente Pérez, 235; id. Juan Quiles Pastor, 45'75; Empleados y Consejeros de la Comisión de Abastos, 245; id. de Almacenes Gallar, 27; Obreros de Riegos de Levante, 110; Obreros de la Casa Santiago Valero, 97; id. Electromotora Equitativa, 45; id. Riegos de Levante, 64; id. José Díez Maestre, 8'50; id. Juan Boix Alemañ, 39; id. Chocolates Brotóns (Torrellano) 114'50.

Total pesetas: 9510'90

## NUESTROS DERECHOS

### Hablemos también de nuestros deberes

Todos debemos ejercer nuestros derechos de una manera consciente. Todos debemos esforzarnos para que sean respetadas las conquistas democráticas, sociales y humanas, realizadas a fuerza de sacrificios heroicos de muchas generaciones.

Pero es el caso que hay muchos individuos que hablan a todas horas de sus derechos que constantemente vociferan que tienen derecho a esto, o aquello y a lo de más allá; pero se da la circunstancia de que a los tales, que, desgraciadamente, constituyen legión, jamás se les ocurre hablar de sus deberes.

Es preciso que también hablémos de nuestros deberes, porque, si tenemos derechos, muy respetables, también tenemos obligaciones.

Todos los que ejercemos funciones del Estado debemos hablar menos de nuestros derechos y proclamar muy alto que tenemos deberes que cumplir. Y debemos hacer examen de conciencia, un examen severo, para ver si ponemos el celo debido en el cumplimiento de las obligaciones que las leyes y reglamentos nos tienen asignadas. Y lo mismo todos los que ejercen funciones más o menos relacionadas con el interés público. Generalizando: todos los ciudadanos deben interrogarse si están a la altura que las circunstancias históricas presentes exigen.

¿Que un individuo debe estar en la vanguardia y se encuentra en la retaguardia? ¿Que otro está en la retaguardia, pero inactivo? ¿Que el de más allá sólo se preocupa de trabajar menos y ganar más? ¿Que mu-

chosísimos se lucran y enriquecen, profanando el dolor santo de la tragedia que vivimos? ¿Que no pocos no solamente no aportan su concurso al acervo común, sino que siembran el pesimismo con imperinencias y trivialidades? Todos ellos no pueden hablar de derechos, por la sencilla razón de que no cumplen sus deberes. Ni merecen el nombre de españoles, porque, efectivamente, traicionan la causa de España.

Si, hablamos, en voz muy alta, de nuestros deberes. Pero no solamente de nuestros deberes legales, de aquellas obligaciones que las leyes y reglamentos nos imponen. Esto, que podrá ser suficiente en circunstancias normales, no basta en excepcionales momentos presentes. No basta el cumplimiento del deber; hay que hacer mucho más, infinitamente más, de lo que el deber legal nos asigna. Debemos consagrarnos a la causa, sin limitación de tiempo, ni de esfuerzos, ni de sacrificio. Nuestra obsesión, todo lo que sabemos, todo lo que representamos, debe estar al servicio de la causa, con abnegación, con entusiasmo, con disciplina, con obediencia y lealtad al Gobierno de la República, que es el Gobierno de España. No caben vacilaciones, ni debilidades, ni términos medios. Hay que ganar la guerra. Y la ganaremos. Pero la ganaremos exaltando la conciencia del deber, no sólo del deber legal, sino del deber moral, del deber de la conciencia, del deber del civismo, del deber del patriotismo legítimo y del españolismo auténtico.

Antonio ROMA RUBIES

### Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Elche

El Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública y Sanidad por Orden de esta fecha ha dispuesto lo siguiente:

1.º. Señor.: Recibidas en este departamento numerosas peticiones de alumnos de Bachillerato que solicitan exámenes en el mes de Enero, este Ministerio acuerda:

1.º Celebrar exámenes extraordinarios en los Institutos de 2.ª Enseñanza durante la segunda quincena de Enero, habiéndose para ello, en todos los Centros y en las Secciones administrativas de Segunda Enseñanza, un plazo de matrícula comprendido entre el día siguiente de la publicación de esta Orden en la Gaceta y el 15 de Enero próximo inclusive.

2.º Podrán efectuar estos exámenes los alumnos que se hallen en las condiciones siguientes:

a) Los que les falten una o dos asignaturas para terminar sus estudios del Plan 1.903, no incluyendo la Gimnasia,  
b) Los que tengan pendien-

tes una o dos asignaturas para la aprobación del quinto curso del Plan vigente, con el fin concreto de obtener el certificado de estudios elementales de Segunda Enseñanza, para aspirar al Ingreso en las Escuelas Normales del Magisterio primario.

c) Los alumnos movilizados o evacuados del norte de España, que estén pendientes de exámenes de todas aquellas asignaturas de cualquier curso del Bachillerato, de las que estuvieron matriculados y no pudieron examinarse en el curso anterior.

3.º Los alumnos que no obtenga la aprobación de algunas asignaturas de las que se hubiesen matriculado solo podrán presentarse a examen en una de las próximas convocatorias de Junio o Septiembre, a su elección.

Lo que traslado a Vd. para su conocimiento y efectos.—Barcelona 21 de Diciembre de 1937. Elche y Enero de 1938.  
El Comisario-Director.



# ¡Camarada! El frío arrecia de una manera terrible. Acuérdate de los compañeros que están luchando en los frentes. Entrega tu donativo

## La revolución y nosotros

por MANUEL PUCHOL

La tragedia de la guerra que como una tormenta se bate en la Península, no ha deprimido a nuestro pueblo vigoroso, porque sabe que las revoluciones destructoras de regimenes injustos, necesitan sangre generosa que haga más grande el sacrificio para que más cara y sagrada resulte la libertad.

La revolución es fuerza hacia adelante y en ascenso. Huracán que destruye en principio y fuerza omnipotente e irresistible que estructura y jalona el progreso, no podrá entenderla jamás los pusilánimes, los derrotistas, los que por mimetismo hablan de ella, los que no han tenido un patrimonio de dolor, los que la desearan impoluta y llena de azahares como una novia virgen, y finalmente, los que, quieren circunscribirlas a un proceso exacto. No es el montículo inglés al capricho del floricultor sino la selva imponente; no es el lago templado y apacible, sino el mar que puge y se despeña, no el valle en lloración sino la cordillera que como los Andes se hunde en el cielo mismo de nieve y majestad.

Todo cambio violento que desplaza y liquida sistemas sociales en quebra surge de la sangre y por la sangre. El sacrificio origina la conquista. La

revolución es obra de futuro, no de realidad inmediata. Las víctimas de hoy evitarán las víctimas del mañana. Por eso al hoy lloran las madres de España. Cooperan a que mañana no tengan que llorar todas las madres del mundo.

Ventilamos no un derecho español, sino una libertad colectiva que no tiene límites ni fronteras. Somos la tercera nación que ha sabido interpretar en su verdadero sentido la revolución. Rusia y México comienzan a recoger el fruto del sacrificio empleado. La sangre derramada no fué baldía y el mundo tiene una firme esperanza con esos dos países que saben lo que significa la felicidad, porque conocen el precio mediante el sacrificio.

No se hará tardar la hora en que se imponga la razón sobre la locura, la justicia sobre el crimen y el derecho sobre la fuerza la disloque. Estamos unidos y organizados. El resultado es el gran Ejército Popular, la obra: será la victoria.

Entonces tendremos mucho trabajo. Muchas realizaciones de por medio y sobre todo una enorme responsabilidad: la de hacer honor al revolucionarismo que veunimos representando.

Manuel PUCHOL

Barcelona 27 Diciembre 1937.

## Subscripción abierta por el Grupo Femenino Socialista Pro-Huérfanos del Frente

Suma anterior: 738  
Rosa Pelegrín Pomares, 5 pesetas; Asunción Arabit Cantos, 5; María Díez Piñol, 5; Dolores Díez Piñol, 5; Sara Gullabert Javaloyes, 5; Eulalia Blanco Palomar, 10; María Valero Candela, 5; Antonia Agulló Segarra, 2; Nieves Andreu Botella, 5; Teresa Martínez Más, 1; Mercedes Ariza Martínez, 5; Norberta Peral Serrano, 5; Horacio Martínez Ferrández, 5; María Javaloyes García, 5; Basillisa Maciá Sánchez, 5; Ramona Maciá Sánchez, 5; Salvadora Sánchez Maciá, 5; Simona Alarcón Pastor, 5; Margarita Pastor Jaén, 5; Antonia Libertad Pastor, 5; María Adsuar Sala, 5; Isabel Sánchez Antón, 5; Teresa Maciá Vives, 1; Salvadora García Hernández, 1; Asunción Torremocha Meseguer, 1; Josefina Campello Esclapez, 2'50; Asunción Martínez Escovar, 2'50; Francisca Peral Soriano, 2'50; Odulia Peral Soriano, 2'50; Carmen Giménez Ballesteros, 5; Asunción Gomis Jaén, 5; Remedios Gomis Jaén, 5; Rosa Gomis Jaén, 5; Joaquina Soler Ferrer, 5; María Ferrer Martínez, 5; María Quesada Pomares, 1; Antonia Berenguer Canals, 10; Asunción López Medrano, 10; Francisca Sempere Fuentes, 5; Agueda Cabanes Redón, 5; Paulova Ferrández Jaén, 5; Manuela Campello Vicente, 5; Teresa Ribera Pastor,

2'25; Ventura Valero Quirant, 5; Francisca Durá Pomares, 10; Mariana Ortega Costa, 5; Soledad Gómez Velasco, 5; Margarita Antón Antón, 2; Josefa Teruel Rebollo, 10; Remedios Peral Albert, 1'50; Remedios Albert Parra, 1'50; Margarita Bulgues Mendiola, 5; Teresa Ferrández Latorre, 5; Anita Trigueros Sánchez, 2; Teresa García Pastor, 2; Anita Sáez Hernández, 2; Margarita Maciá Agulló, 2; Asunción Maciá Agulló, 2; Asunción Belso Jaén, 2; Asunción Martínez Pascual, 2; Teresa Vicente Soler, 5; Guadalupe Ferrández Pérez, 5; Antonia Martínez, 2; Dolores Moltó Rutz, 5; Isabel Torres Soler, 5; María Martínez Torres, 5; Gertrudes Segarra García, 5; Antonia Sempere, 5; Antonia García, 5; Leandra Pastor, 5; Asunción Maciá Mógica, 5; Encarnación Mendiola, 5; Carmen Mendiola, 5; Josefa Pascual Marco, 2; Antonia Martínez Cánovas, 5; Antonia Soler Pastor, 5; María Soler Morales, 5; Paquita Morales Martínez, 5; Antonia Oris, 25; Rosa Morales Martínez, 5; Isabel Sansano Verdú, 5; Asunción Peral Agulló, 5; Francisco Barceló Bernad, 5; Josefina Barceló Bernad, 5; Teresa Ferrández Cero, 5; Antonio Machuca García, 1.  
Total 1.114'25

## EXTRAORDINARIO

### 20 AÑOS DE PODER SOVIÉTICO

«La Correspondencia Internacional» ha publicado un número extraordinario dedicado al XX aniversario de la revolución rusa, en la cual van interesantes artículos sobre el mismo, cuyo sumario es el siguiente:

- Editorial Veinte años.
- Friedrich Una sexta parte del globo.
- F. Ovin La organización del Estado soviético.
- F. Lang La Constitución staliniana de la U. R. S. S.
- K. Mayer La nueva Ley electoral.
- A. Kellerman La política exterior de la Unión Soviética.
- C. Kramer El Socialismo es la paz.
- E. Klassner El Ejército rojo.
- L. Freund El Partido Comunista de la Unión Soviética.
- F. Becher La economía socialista.
- A. Duval El socialismo, riqueza del pueblo.
- Otto Weiner Las Finanzas y el presupuesto del Estado.
- A. Claire Los transportes.
- F. Zerb El Derecho y los tribunales en la Unión Soviética.
- M. Teich Del proletariado a la clase obrera libre y fuerte.
- G. Frodrioh La juventud más feliz del mundo.
- M. Krilova La mujer en la Unión Soviética.
- G. Sabutka Los sindicatos.
- L. Vinoff La política leninista staliniana de las nacionalidades.
- Austin Wart El poder soviético y sus medidas para la protección de la salud pública.
- Sender Garlin La instrucción del pueblo.
- Claus Cultura física y deportes.

De venta en la Imprenta La Gráfica, al precio de 50 céntimos ejemplar.

## TEMPLE DE ACERO

Bajo techo, y amparados por una casita aldeana, dialogaban madre e hijo sobre el día de mañana. Claro y alegre era el gesto que la madre demostraba y con semblante amoroso a su hijo así le hablaba: «Pocas horas has de estar en nuestra casita amada; tienes que marcharte de ella para defender a España. Lucha sin miedo, hijo mío, y da tu ejemplo en campaña, hasta que puedas vencer a ese fascismo canalla.» Con angustioso silencio esta frase fué cortada por un beso que le dió el hijo de sus entrañas. La madre le dió un abrazo sin derramar una lágrima. Torcidas murmuraciones hasta su oído llegaban: «¡No llorar al hijo amado cuando a la guerra marchaba!» Pero en la puerta la madre horas enteras pasaba mirando por el camino ver al hijo de su alma. Pasaron algunos meses;

sus cartas las devoraba de tanto que las leía, de tanto que las miraba. Y llegó al fin la noticia por la madre inesperada, de que su hijo murió en el frente de batalla. Y otra vez la madre buena no derramó ni una lágrima. Pero sintió como un eco que le desgarraba el alma aquellas murmuraciones verídicas por gente mala: «¡No llorar al hijo amado cuando a la guerra marchaba!» Rompió entonces en sollozos, llena de cólera y rabia, y al acercarse la gente y tratar de consolarla, a todos les contestó con las sigüientes palabras. «Murió como los valientes que sucumben en campaña, y no lloro por la vida que perdí por nuestra España. Lloro, por no tener otro para ofrendarlo a la causa, como si veinte tuviera nacidos de mis entrañas.» José Vicente Guillemez Aragón y Diciembre de 1937.

## 200.000 pesetas para propaganda Socialista

Suma anterior 4.755'80  
Obreros de la Fábrica Vicente Serrano Serrano: José Antón Santoro, 5 pesetas; Martín Morales Barceló, 5; Salvador Maciá Díez, 5; Empleados de la Oficina, 151; Sebastian Díez Porcel, 0'50; Vicente Jaén, 5; Antonio Lucas García, 1; Francisco Rocamora, 1; Vicente Bulgues, 2; Valentín Sánchez, 1; Fermín Bernad, 0'75; Asunción Barceló, 0'50; Asunción Clement, 0'50; José Godoy Sánchez, 0'50; Teresa Niñoles, 0'50; Amparo Costa, 0'50; Mercedes Peral, 0'50; Antonio Pastor, 0'50; Emilia Selva, 0'25; Francisco Sánchez, 1; Pedro Ripoll, 0'50; Antonio Torres, 0'50; José Antón Díez, 1.

Ferrández, 0'50; Encarnación Maciá, 0'50; Salvadora García, 0'50; Josefa Maciá, 0'50; Asunción Torremocha, 0'50; Consuelo Tormo, 0'50; Asunción Niñoles, 0'50; Teresa García, 0'25; Margarita Torres, 0'25; María Bulgues, 0'25; Vicenta García, 0'50; Encarnación García, 0'50; Manuela Valero, 0'25; Asunción Valero, 0'25; Cristóbal Sánchez, 1; Angela Pina, 0'50; Teresa Sánchez, 0'50; Angeles Gomis, 0'25; Mariana Trigueros, 0'25; Simona Alarcón, 0'50; Teresa Niñoles, 0'50; Amparo Costa, 0'50; Mercedes Peral, 0'50; Antonio Pastor, 0'50; Emilia Selva, 0'25; Francisco Sánchez, 1; Pedro Ripoll, 0'50; Antonio Torres, 0'50; José Antón Díez, 1.

Total pesetas 4.971'80



## LA MODA DE LES PESAES

Lector vullgut, no podrás may per may imachinar-te les ganes que tinc de vors que tot en el mon bé marche. Perque sabrás que aquí en Eloh la moda de les pesaes a tots de prop nos alcança pa que vizquen mes de quatre. Si a comprar vas a la plasa algún kilo o dos de faves, ya saps que el conte reó tens que entregar y callate; es dir, que de un kilo hay que donati al hóme vales per valor de tres quinsets, sent així que es faves valen, com diuen en Crevillent, unes catorse chitacs. A canvit de eixos sino sentims una fava o dos te allarguen en un total de granets que de quatre no rebasen. Si vas per un pa a la tenda, com no tenen pa tornate sino sentims de tres quinsets, prudentment y resignante, tens el conte que abonar una moneda faltante. Lo mateix te ourritz quant te cholles y te afaites, que tens que donati al mestre, en ves de unes vintiquatre perretes, que es lo que val, una manolla de vales per valor de cinc quinsets. ¡El colmo de les desgrasies! Hasta en tots els estances eres víctima de les pesaes, ya que quant vas per un sello de eixos que lleven les cartes, tens que abonar dos quinsets y eixiten sense chirate. Per lo tant creute, lector, que tinc ganes que se acabe en este módo de viure la móda de les pesaes, moltu mes que sufisient pa enfilar estes clauscs.

CANTARIA



## Respeto a las cosechas y productos del campo. Acatamiento, por parte de los campesinos, a todas las disposiciones de las autoridades.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: (Eche 1 mes 0'60  
Trimestre 2'80 - Extranjero, trimestre 2'80

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES  
F. Ascuso, 13 y Vitoria, 4 y 6 - Teléfono, 61

NÚMERO SUELTO 15 CTS.  
25 ejemplares, 3'00 pts.

El nuevo Alcalde de Elche

## García Alberola, sustituto de Juan Hernández

El Partido Socialista tenía sobre sí la enorme tarea de designar quien había de sustituir a Juan Hernández en la Alcaldía. Y nuestros compañeros comprenderán la responsabilidad de tal designación al pensar que a Juan Hernández es muy difícil sustituirle. Pero la bondad de nuestras doctrinas, la labor gigantesca desarrollada por el Partido a lo largo de los años, esa plenitud de convicción que se exige a todos nuestros hombres, y sobre todo, la férrea disciplina que están sujetos, ha podido permitir que el Partido tuviera el hombre que necesitaba en este instante. Y este hombre era Francisco García Alberola.

Sin que quiera esto decir que el Partido no disponga de otros hombres de tanta valía como García Alberola, el caso es que no se deben regatear los méritos a quien los tiene, siquiera sea porque somos pocos en las alabanzas y tenemos el orgullo de decir que García Alberola es demasiado conocido de la clase trabajadora de Elche. Secretario General de la organización y Presidente muchas veces, imprimió siempre a sus actuaciones el nervio del Partido, contribuyendo al desarrollo y potencialidad que hoy tiene, siendo uno de sus más valiosos propagandistas. Socialista desde los tiempos en que serlo era delito, ha pasado—como todos—por épocas en las que la satisfacción del deber cumplido corría parejas con las persecuciones. Fué el segundo concejal del Partido, elevado a tal siffo por los votos de los trabajadores del Arrabal. Su mejor ejecutoria—y la nuestra—ha sido siempre observar y construir con su conducta una recta, tan recta, que García Alberola, hoy, es el mismo García Alberola de los primeros años. Encanecido en la organización y el Partido, a los 60 años, el Partido y la organización le ordenan ponerse al frente de la Alcaldía, y García Alberola se dispone a cumplir y cumplirá el mandato con el mismo tesón, la misma valentía e igual espíritu de justicia que en sus buenos tiempos. Ya está como Hernández, camino de Vich para resolver el problema que costó la vida a nuestro querido camarada, y estamos seguros al profetizar que esto será resuelto.

Todo ello ha sido reflejado en el acto de su elección en el Consejo Municipal, el día cinco del actual, (elección que no se realizó por unanimidad por imperativo de la ley, que obliga a votar), y desde la C. N. T. hasta los republicanos, han reconocido en el nuevo Alcalde al hombre que, con indiscutible mérito y solvencia moral, podía representar al pueblo de Elche. Nosotros agradecemos a los

distintos sectores que intervienen en la vida municipal, la confianza que depositan en nuestro compañero, y estamos seguros que García Alberola corresponderá a ella, no como siempre lo hizo, sino como exigen las circunstancias actuales, que imponen un mayor arde de actividad y una más amplia concepción de las múltiples cuestiones a resolver, todas ellas encaminadas al triunfo de la clase trabajadora sobre la reacción y el fascismo.

## Agrupación Socialista CONVOCATORIA

Por la presente se convoca a todos los afiliados a esta entidad, a Junta General ordinaria para hoy domingo a las 3'30 de la tarde en nuestro domicilio Plaza del Dr. Campello.

Se precisa para entrar en el local la presentación del carnet.

Encarecidamente esperamos de nuestros afiliados acudan con puntualidad. EL COMITE

## Ha quedado resuelto el pleito de la U. G. T.

Como resultado de las gestiones realizadas por el Delegado de la Federación Sindical Internacional ha quedado completamente liquidado el pleito de la U. G. T. que es motivo de preocupación de toda la clase trabajadora.

La Federación Local de Sociedades Obreras que durante el tiempo que han existido las circunstancias anormales porque venía atravesando la central sindical ha procurado que la clase trabajadora de Elche se encontrara unida y en cuantas ocasiones ha podido ha puesto

toda su influencia para que nuestra gloriosa U. G. T. entrara por los cauces normales. Teniendo conocimiento de que el pasado domingo tenía que celebrarse en Valencia una reunión presidida por el Delegado de la F. S. I. y a la que asistirían las dos Ejecutivas, el Comité Nacional y algunas representaciones de federaciones, convocó para el día anterior sábado una reunión de delegados para tratar de esta cuestión.

En esta reunión todos los delegados coincidieron en que la Federación Local debía hacer llegar sus deseos de que quedara resuelto este pleito. A este efecto, por unanimidad, se acordó redactar un documento conteniendo las siguientes conclusiones:

- 1.º Dar la más cordial bienvenida a los compañeros de la Federación Sindical Internacional, llegados a España a entender en la cuestión de la U. G. T.
- 2.º Rogaros realicéis los máximos esfuerzos para lograr rápidamente se restablezca la unidad en la U. G. T. base indispensable para que se acelere la pronta victoria del proletariado.
- 3.º Esta Federación, en aras a la unidad ansiada, se abstiene de formular condiciones y acepta y acatará complacida la decisión que adoptéis en este infortunado pleito.

Al mismo tiempo se acordó designar a los camaradas Pedro Sánchez Berberá y Vicente García Serrano para que personalmente entregaran el documento de referencia y asistieran a las reuniones.

El viernes por la noche se reunió el Consejo de la Federación, en cuya reunión los delegados que habían asistido a Valencia dieron cuenta de su gestión siendo aprobada ésta y acordándose manifestar nuestra satisfacción por el acuerdo que ha solucionado esta cuestión y ponerse a disposición de la Comisión Ejecutiva para todo cuanto ésta ordene.

La Federación Local, puede tener la satisfacción de haber contribuido a esta obra en la medida de sus fuerzas. Primero supo mantener unido al proletariado ugetista de Elche. Luego supo aportar cuanto estuvo a su alcance para esta obra conciliadora que tanto bien ha de reportar a la causa que estamos defendiendo.

## HOMBRES E IDEAS PABLO IGLESIAS POSSE

por Antonio Asencio Lozano

### EL PAISAJE

Ni un rayo de sol. La mañana está fría y, tirando por la emoción y por los contornos helados del paisaje, nos vamos acercando a la tumba. A nuestras espaldas va quedándose Madrid, agobiado por los zumbidos de los cañones lejanos y alegrado por el optimismo de su fé y de su esperanza en el futuro. De las últimas calles de la urbe van saliendo, removidas por el zig-zag de los edificios, las primeras hileras de los peregrinos que marchan a visitar la tumba del maestro. Doce años ha que partiera en un día como el de hoy, frío, brumoso, humedecido por la escarcha que se nos va metiendo hasta los huesos. Banderas, pancartas, carteles recordando afectos y palabras del "abuelo". Y un enjambre de niños, luminosos en su inconciencia, llevan en sus manos que las atenazan con suavidad, flores, muchos ramos de flores, para ofrecerlas como una bandada de sus pensamientos inocentes y floridos. Ya ésta peregrinación no se interrumpe hasta el pie mismo de la tumba. Rodeándola se apretujan y se confunden unos con otros en el ansia de acercarse para contemplarla, bella en el aturdimiento y en la confusión de sus miles de ramos, de coronas, de banderas, de lazos, que con sus inscripciones, recuerdan que lo que ella en sus piedras perpetúa, vivirá eternamente en el corazón y en la mente de los españoles.

### EL HOMBRE

Se levantan los puños, duros y encallecidos de los hombres, suaves de las mujeres, tiernos de los niños, en el rígido ademán del saludo proletario. Un silencio de expectación orea por encima de nuestras cabezas. Esperamos algo, que se produzca el milagro de ver resurgir de entre las piedras la faz serena y apacible del "Abuelo". Reconcentrados en nuestros propios pensamientos, del ayer y del hoy nadie podrá decir que el prodigio no se realice. Y emerge de la tumba apostólica semblanza. Y lo vemos con su figura de gigante, cubierto con aquella gorra y aquella bufanda, que pretendía, en vano ya, darle al cuerpo un calor que no podía sentir. Los años lo abía enfriado y marchitado demasiado. Y con los años los dolores, los sufrimientos que sin cesar acechaban una vida que había sido forjada para amar y para crear. A horcajadas del dolor esa vida había logrado ensancharse en un horizonte de cariño y de respetuosa

veneración. Y, a través del tiempo, surge rodeado de sus hermanos, los obreros, incitándoles constantemente con sus consejos y con su ejemplo a que se organicen para conseguir rectificar su vida de podredumbre y de miseria y lograr otra de mayor bienestar, de amor y de felicidad. Y ese semblante, de siempre nimbado con las muestras de su infinita bondad, se transfigura, se contrae en gestos de iracundia y de rebeldía cuando flagela de la manera contundente con que solo él sabía hacerlo, a los déspotas, a los tiranos a los vividores de una política amasada entre el enredo y la superchería, tendente solo a prolongar la esclavitud, la incultura y la miseria de nuestro país.

### EL IDEAL

Pero, apesar de todo, del hombre solo estaban allí sus cenizas, el polvo, el recuerdo. Para sentirlo con toda su grandeza había que volvernos otra vez a Madrid, al Madrid de sus luchas y de sus victorias. Las piedras de su mausoleo pretenden solo hacernos recordar a él y nosotros queremos mejor buscarlo en su obra, sentirlo en su ideal, admirarlo en la semilla que supo desparramar por las calles y por los sitios todos de este Madrid invicto, como un símbolo de nuestra España toda. Y lo vemos aquí, en el obrero que ha sabido emanciparse de su antigua beocia y de sus rudas pasiones de majo y de pinturero; en la mujer, que sabiéndose madre y obrera, lucha denonada y heroicamente por escalar las cumbres de esa apología del sentimiento y del deber; en las organizaciones saturadas de posibilidades y de responsabilidades que, en esta hora decisiva y agobiante, buscan ansiosas no apartarse de la senda que el maestro trazara para llegar a columbrar su obra. Pablo Iglesias está aquí, entre los miles de combatientes, de obreros y de mujeres del pueblo que han sabido ya, al fin, de redimirse de todos los yugos, del de los hombres y del de las abstracciones sentimentales y callejeras, para sentirse un poco deidades en esta nueva civilización que estamos creando. Y sintiéndole aquí, en el brazo, en el corazón y en el cerebro de las multitudes; en ella lo amamos y lo veneramos una vez más a la hora de reintegrarnos al frente, después de haber depositado con emoción unas flores de nuestro recuerdo y de nuestro amor en su tumba en el XII aniversario de su muerte.

## Tapas

para los cornets de RACIONAMIENTO

se venden en la Imprenta La Gráfica

Cuatro Esquinas